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■新世界發展首席
顧問梁志堅

■英皇集團執行董
事張炳強
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4月3日，艾未未在北京機場準備搭機前往香
港時被警方帶走。知情人士透露，艾未未3

日被公安部門依法調查之初，態度比較牴觸，
隨 調查的深入，公安部門所掌握的人證、書
證、旁證比較扎實，艾未未的態度也有所轉
變，開始交代相關問題。
據報道，作為艾未未工作室的法人代表，艾

未未妻子路青早前已收到北京市稅務局的通知
書，要求其於12日攜帶有關稅務文件到北京地
方稅務局稽查二局接受調查。路青向媒體透
露，她接受了3個小時的問話，她並認為今次調
查與丈夫相關。

另涉網絡傳播淫穢物品
除經濟問題外，知情人士亦指出，調查中還

發現艾未未涉嫌重婚罪和網絡傳播淫穢物品
罪。根據調查，艾未未和一年輕女子生有一個
兩歲的兒子，而他與妻子在民政部門的登記仍
是夫妻。同時，艾未未的一些行為藝術作品，

已經達到法律規定的淫穢物品級別，他在網絡
上發佈這些作品涉嫌網絡傳播淫穢物品罪。
自艾未未事件發生後，由於美國、英國等國

政要和媒體的「高度關注」，事情不斷發酵。美
國國務院4月8日發表了向美國國會提交的
《2010年人權國別報告》，批評中國人權。美國
國務卿希拉里在對報告作說明時特別提到：
「在這些事件中的最近一起，是傑出的藝術家艾
未未就在上個星期天遭到了拘留。」

公安部將發佈案件細節
中國外交部發言人洪磊9日反駁指出，我們奉

勸美方多反省自己的人權問題，不要以「人權
教師爺」自居，停止借人權報告等方式干涉別
國內政。12日在回答記者提問時，洪磊重申，
艾未未涉嫌經濟犯罪正在接受調查的事實。他
並表示，中國人民很疑惑，為何一些國家會把
一個涉嫌犯罪的人當作英雄？艾未未案件的相
關細節，將由公安部發佈。

知情人士：經濟犯罪證據確鑿

香港文匯報訊（記者北京報道）

被稱為內地「行為藝術家」的艾未

未被警方依法調查一事，在海外傳

媒中掀起波瀾，中國外交部及公安

部均已證實艾未未涉嫌經濟犯罪，

正接受公安機關的依法調查。知情

人士向本報透露，從目前獲得的證

據來看，艾未未涉嫌經濟犯罪證據

確鑿。大量證據證明艾未未涉嫌偷

稅漏稅，並且數額較大，為避免調

查還試圖銷毀會計憑證。該人士還

透露，警方已掌握了相關證據，艾

未未配合調查的態度較好，並已開

始交代問題。
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香港文匯報訊 （記者

趙建強、鄭治祖）自港
府取消定期賣地後，輿
論批評政府已將土地供
應的掌控權拱手相讓，
完全依賴發展商勾地的
積極性，加上被批評勾
地價欠透明，使過去數
年本港土地供應出現嚴
重短缺情況。繼去年港
府恢復主動推地後，港
府昨表示，考慮按季公
布賣地計劃，以增加土
地供應透明度，及提高
政府推地靈活性。分析認為，此舉無疑是變相恢復定期賣
地，令政府重掌供應主導權，預料可穩定市場對土地供應
不足的擔憂情緒，壓抑樓價升幅。
發展局局長林鄭月娥昨日在記者會中強調，政府並非有

意取消勾地表制度，未來勾地表和定期賣地會繼續雙軌進
行，使土地供應量更加積極及具靈活性，而按季公布賣地
時序，亦可使日後的供應更加穩定，亦可提高土地供應的
透明度，發展商及市民更容易掌握土地供應情況，並確保
土地供應維持充裕。

消除疑慮 供地更貼市
林鄭又承諾，當局會密切留意市場情況，及本月進行招

標及拍賣的市場反應，如有需要，會繼續在勾地表內選取
其他住宅用地投入市場。
事實上，土地供應不足，成為過去數年樓價被越炒越高

的其中一個因素，港府於早前的財政預算案中宣布，今年
土地供應3萬-4萬伙，雖然被市場質疑有水分，但亦表達
了政府推地決心。市場人士指出，此次政府若落實每季檢
討、公佈土地供應情況，可進一步重奪土地供應掌握權，
大大減少因發展商不勾地而出現的「無地賣」境況。
此外，政府每季檢討土地供應政策，亦可使供應更為

「貼市」，無須過早於年初制定「過多」、或「不足」的主
動賣地計劃，若發展商勾地少，政府可以即時增加主動賣
地，若發展商勾地多，政府亦可減少賣地，靈活性明顯較
以往為高。理工大學建築及房地產學系教授許智文認為，
按季公布賣樓安排，反映政府不再僅靠發展商勾地來增加
住宅供應，變相恢復定期賣地，而勾地機制重要性亦會減
低。他又相信，措施可對樓價起平穩作用。

益中小企 削壟斷局面
事實上，早前亦有不少中小型發展商批評，勾地制對勾

出地皮的發展商沒有任何優惠，難以吸引財力較遜的發展
商「出手」，政府此次推出大量地皮主動拍賣，亦有助這
些中小企分一杯羹，一定程度上亦可減少大發展商的壟斷
局面。
另外，由於賣地成績往往可成為市場晴雨表，若有地皮

未能以高價承接，或甚至出現流拍，有機會即時令樓市降
溫，因此多幅地皮輪番推出，亦可紓緩因個別豪宅地皮以
高價成交，再推高樓價的情況。

行雙軌制 增透明度 壓抑樓價

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）特首曾蔭權於去年
的施政報告中提出建立土地儲備的概念，財政司司
長曾俊華昨透露，當局會在今年下半年分兩階段，
開展探討在維港以外作適度填海和善用岩洞的公眾
參與活動，並會繼續以開放和務實的態度，關切市
民對置業的訴求，不時檢討特區政府的角色，研究
推行切合市民不同需要的房屋政策措施。

理解復建居屋訴求
立法會要求政府復建居屋的呼聲高唱入雲，曾俊

華昨日在立法會二讀論預算案時表示，社會上有人
提出復建居屋訴求的背後願望，是希望市民有可以
負擔得來的置業機會。他坦承，理解這些訴求，並
明白安居樂業的重要，更知道市民希望通過置業改
善生活，故特首於去年的施政報告中，宣布推出
「先租後買」概念，針對性地去幫助那些長遠有供樓
能力但未能儲蓄到足夠首期的市民，「這計劃也會
有助增加實而不華的中小型私人住宅單位的供應。」
同時，港府今年會開展探討在維港以外作適度填

海和善用岩洞的公眾參與活動，並分兩階段進行︰
第一階段希望聯同公眾以新思維審視長遠土地需求
及增加土地來源以建立土地儲備，並建議可行辦法
及收集意見；第二階段會討論及甄別不同的填海及
岩洞選址，目標是建立共識並訂出公眾可接受的方
案，以便進行下一步的規劃及工程可行性研究。

落實城市長遠規劃
有關城市發展長遠規劃方面，曾俊華說，正按

「香港2030研究」訂定的宏觀性策略工作，又會全力

推動已完成規劃或須規劃的大型新發展區，包括已
逐步動工的啟德發展區、正進行規劃及工程研究的
新界東北新發展區，及在今年內啟動東涌餘下的發
展地區和洪水橋新發展區。

香港文匯報訊 (記者 梁悅琴)  政府短期內大
增土地供應，意圖壓抑樓市升勢，驟眼看是衝
發展商而來，不過，地產界人士表示，樓價

走勢主要視乎經濟及供求，現時政府根據市況
主動推出地皮拍賣，市場便能以土地成交價作
為樓價參考，亦回應發展商的訴求，由於此批
供應只會額外提供2,600多伙，相信政府增加供
應不會令樓價即時下跌，始終今日推出的土地
要等3至4年後才能供應市場。
地產建設商會執委會副主席兼新世界發展首

席顧問梁志堅指出，樓價走勢主要視乎經濟表
現及供求，但他表示，如果長期沒有地皮拍
賣，市場便沒有樓價指標，最終定價權便落在
發展商手上，現時政府根據市況主動推出地皮
拍賣，市場就能以土地成交價作為樓價參考，
亦回應發展商的訴求。

雙軌供地 相輔相成
他表示，發展商對主動拍賣地皮會有興趣，

政府今次大量增加土地措施，不會影響發展商
勾地意慾，過往成功勾地個案較少，可能只是
因為發展商未到價而未能成功勾出。新世界會
就政府推出的地皮作出研究。
長實集團執行董事趙國雄表示，過去數年本

港土地供應不足，政府主動推出土地可以符合
市民需求，亦不代表勾地制度名存實亡。他認為，現時
土地供應是雙軌並行，勾地表可以配合發展商個別需
要，集團對部分勾地表內的用地亦感興趣，相信政府每
季公布賣地計劃，可以增加市場透明度，有助市民作置
業決定，並指出市場上有一定的住屋需求，相信政府增
加供應不會令樓價下跌。
他個人對位於豪宅地段的西半山波老道地皮有較大興

趣，而長實集團對每幅地皮都會作考慮。
英皇集團執行董事張炳強指出，政府於4至6月主動推

出9幅地皮拍賣及招標，可以令發展商有增加土地儲備的
機會。不過，各個發展商的實力不同，主動推出的土地
未必適合全部發展商，認為勾地制度可以起緩衝作用，
提供不同的地皮供發展商選擇。
他指出，今次主動推出市場的土地大部分規模較大，

相信集團等中小型發展商未必可以負擔，英皇對勾地表
中位於南灣的住宅地皮有興趣，未來會再作研究。
張炳強續稱，新推出的土地合共只會額外提供2,000多

伙，相信不會對樓市帶來影響。
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按季公布賣地港府主導供應

推廣土儲新思維：適度填海 善用岩洞

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）樓市高溫未
退，特區政府再度出招，準備按季推出賣地計
劃，希望穩定樓市，立法會多個政黨表示歡迎，
認為可增加房屋供應量，但認為今季推出的土地
只能供應約2,600個單位是較少，長期仍希望能復
建居屋及增建公屋，以協助有需要的人士「上
車」。

譚耀宗盼定期賣地增供應
民建聯主席譚耀宗表示，是次政府的安排不再

只依賴勾地表途徑提供用地，可透過定期賣地安
排，增加房屋供應量，紓緩市場需求。不過，他
認為，當局應同時復建居屋及增建公屋單位，幫
助有需要人士「上車」。

李永達指2650個單位不夠
民主黨立法會議員李永達則認為，今季只能供

應約2650個單位是較少，又引述發展局局長林鄭
月娥指，仍有大型土地正在規劃及處理中，相信
若政府能以拍賣土地為主，將可供應更多單位，
並稱地產商倘未能勾出今年的35幅土地，特區政
府應自行拍賣，供應共18,000個單位。

政黨冀復建居屋

■發展局局長林鄭月娥。
香港文匯報記者梁祖彝 攝
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■港府昨表示考慮按季公布賣地計劃，以增加
土地供應透明度，希望壓抑樓價升幅。

艾未未受調查
先抗拒後配合

■因涉嫌經濟犯罪，內地行為藝術家艾未未近日接受警方調查。 資料圖片


